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《与神同行》 

不能动摇的事 
 

 

有什么因素让你的信心动摇或者失落呢？也许你已经做了基督徒好一段日子，或者只是一段

很短的时间，不管怎么样，你觉得有什么能够让你的信心动摇呢？对某些人来说，也许要经

历很多很多的事情，才能够叫他的信心动摇；但对于另一些人来说，或者只是一些很小的事

情，就足以叫他失去信心。不过，一般来说，在困境，难处和挫折下，人通常都会问：“神

阿，你在哪里。”而这个问题，其实就是信心开始摇动的先兆。 

 

世间有很多事情都是容易改变和摇动的，其中有些是神在作主，神在背后主宰着，但有些却

是出于撒但，是撒但要动摇我们对神的信心，这些必然不是来自神，乃是来自撒但。不过，

在现实生活中，我们遇到很多变量，很多容易改变和摇动的事，倒是神许可的，因为神要我

们看清楚人生的变幻，许多人所倚重的，都不过是假的安全感，假的保障，其实是时刻都在

改变的。如果我们倚靠物质的事，而不倚靠神，我们就会经历到改变和动摇。神要我们作个

清醒的基督徒，所以神往往容许人生的变幻临到我们，好让我们从中吸取教训，获得警惕。 

 

今天我们要看的经文，记载在希伯来书 12 章，神在这里告诉我们有什么事是祂要动摇的。

上面我们说过，有些动摇是神采取主动的，或者说是神主宰着的；但有些则是由撒但所安排

的，为要叫我们对神失去信心。希伯来书的作者从 12 章的 18 节开始，将神颁布十诫的西乃

山，和耶路撒冷的所在地锡安山来作比较，而我们可以引申到是神的律法和神的恩典，这两

者的比较。而到最后的一段，作者就有这样的结论。 

 

好，我们来看来 12:25-29，经文这样说： 

“你们总要谨慎，不可弃绝那向你们说话的，因为那些弃绝在地上警戒他们的，尚且不能逃

罪，何况我们违背那从天上警戒我们的呢？当时祂的声音震动了地，但如今祂应许说，再一

次我不单要震动地，还要震动天。这再一次的话，是指明被震动的，就是受造之物，都要挪

去，使那不被震动的常存。所以我们既得了不能震动的国，就当感恩，照神所喜悦的，用虔

诚敬畏的心事奉神，因为我们的神乃是烈火。” 

 

经文提到有两类事物，一类是“能震动的”，另一类是“不能震动的”。提到“能震动”的

事，那是过去已经发生了的，到底神在过去震动了什么，或者说使什么震动呢？如果我们研

读圣经，就会知道神之所以让一些事物震动，目的是要显扬自己的名，让神的能力可以传遍

万民，让所有人都知道神的大能大力。当世人看见某些事情原来是不稳妥，原来是能够被震

动的，我们就看见了神的伟大和能力，以及神怎样屹立不摇。 

 

神是独一无二的真神，神不能容忍祂被人忽视，被人践踏，祂不能眼巴巴的看着世人骄横，

不可一世，目中无神，又或者自以为神。其实，寻求神的心，神在创造人的时候已经放置在

人心里，所以人与生俱来就渴想神，希望跟神有接触和交往。我们看见，历世历代以来，都

有许多人在寻找神，只是他们寻找的方法错误，所以他们为自己发明了许许多多的神，向这

些他们自己制造的所谓神叩拜，下跪，尊称他们为神，其实他们只不过是金银木石所造的而

已。世人之所以拜神，目的只是为了祈福，他们所寻求的是平安，是福气，是发达，而不是

神，所以当某个他们所祈求的神明不能随他们心所愿的去为他们成就的时候，他们就会转而

为自己造另一个神，不再拜那个不能赐福给他们的。所以，古代的神有很多很多，多得不能

胜数，所有对象都可以成为神。 
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神不能容忍人对祂这样愚昧无知，宁可拜偶像而不拜祂，所以神亲手摇动这些国家，民族，

文化。读历史，我们看见朝代的兴替，一朝又一朝的更换着，其实中间有神的主宰和监察，

神有绝对的主权，对祂所造的世界和万物，祂是有绝对的权柄去掌管着的。神不能容忍人对

祂不尊不敬，把假神代替真神，神绝不把荣耀归给假神。所以十诫中神清楚的列明，除了祂

之外，人不能有别的神，因为神是独一无二的，是配得人去敬拜和尊崇的。神又禁止人为自

己雕刻偶像，不论是以任何形式去造，神都严禁，神要求人只拜祂一位，心中只有祂一位，

因为祂是至高无上的神。 

 

我们知道神曾经震动这个地球，就是这个物质的世界，但这些已经成为过去。在历史上，神

震动过很多事物，神拔除过很多不合祂心意的人和事，因为神是神，祂不能承受世人对祂的

不尊和侮辱，所以祂要显出祂的能力和威严来。有人问：“神今天会不会作同样的事呢？神

会不会动摇一些事情呢？”答案是绝对会，神依然在随祂的心意在摇动事情，神要震动一切

不合祂心意的事。正像祂在旧约圣经中所预言的，以及在新约圣经中所提到的，神要继续进

行摇动的工作，让万民战抖。 

 

我们举目看看今天的世界，看看万民，哪里有平安呢？何处是安居之所呢？人的心灵在哪里

可以寻得安歇呢？什么地方是没有改革，没有动乱，是真的令人满足和太平的呢？其实，人

用他的才干，力量，对世界作出许多贡献，促进经济繁荣，叫人有更安舒的生活，有更满足

的享受，这其实是不错的，人应该比以前过着更开心更写意的生活才是。只可惜事实适得其

反，人不但没有快乐，还陷在种种的痛苦和烦恼中，人解决了一个旧问题，立即就有新问题

出现，这不但在民生，在医学上，在科技上，各方面的事情上，都是这样。直到今天，世人

依然是生活在惊惧中，不安中，以及烦恼中。 

 

不少人积存许多物质和财富，以为物质越多，财富越多，自己就会有多些安全感，然而却不

晓得，世间所有的一切，都是可以转眼成空的。许多有钱人一夜之间失去他的所有，一次的

股票大跌，一次的金融风暴，足以叫千千万万的人受损，有些甚至赔上了性命。股票市场，

经济市场，都是瞬息万变的，今天情况是乐观的，但明天就让人消沉气馁。许多东西都是抓

不住的，都是过眼烟云的，稍纵即逝。今天我们拥有些什么呢？我们梦想些什么呢？我们的

计划和目标又是什么呢？你认为什么才是最稳固，最让你感到安全又不会失去的呢？弟兄姊

妹，任你说什么，你最终都会发现，其实世间上并没有一样东西是会叫你感到安全，让你有

真正的保障的。为什么呢？是因为神在其中摇动地上的一切，神不要我们倚赖今生的一切，

所以我们就发现原来今生的一切都是不中用的，都是抓不住的。 

 

许多看透世情的人，都会叹息说，钱财空，物质空，人与人之间的关系也空，我到底可以真

正拥有什么呢？似乎真的是一无所有。到底那不能动摇，不能被震动的是什么呢？有没有不

能动摇的东西呢？这正是我们今天要思想的，今天经文的 27 节，来 12:27 说： 

“这再一次的话，是指明被震动的，就是受造之物，都要挪去，使那不被震动的常存。” 

 

到底希伯来书的作者在这里要表达些什么呢？他要向我们传达些什么信息呢？原来作者指出

世上所有的事物都是能摇动的，而且都是被震动的，只有不被震动的才能常存。 

 

这不被震动的，其实就只有神，就是三位一体的神，圣父圣子以及圣灵，这三位一体的神不

能被震动。即使万有都被震动了，受造之物都被震动了，但是神却不能被震动，神只是那震

动天和地的，但祂本身却不能被震动，因为祂是全能的神，是无所不能，充满绝对权柄和主

权的，一切都在祂的掌握和旨意之中。事实上，直到今天，祂依然在统管着一切，万有都不

能逆神的意旨而行。我们是在神以下，受着神主宰和管治的，只有神能震动我们，而我们绝

对不能震动神，因为神在万有之上。 
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可能有些弟兄姐妹会问：“那么我们能不能借着祷告去摇动神呢？”那是个很好的问题，也

是很实际的问题，待会儿我们也会探讨，但其实这也是不能的。让我们来看看祷告这回事，

到底祷告是什么呢？祷告是神给祂儿女们的权利，我们可以将一切事情带到神的宝座前，向

神倾心吐意，向神祷告，然而祷告绝对不能摇动神，因为神在所有事情上都已经有祂的定旨

和计划，神已经在创世之前就预定好一切要发生的事，我们绝对不能借着祷告去稍作更改，

那是绝不可能的事。不错，神是一位听祷告的神，而圣经中也记载了有关神作事的一些原则

和定律，我们可以依从神的原则去祈求，我们把我们内心的想法告诉神，但是我们绝对不能

去改变神，或者说神不会因为我们的祷告，而改变祂本来计划好的事，人的祷告不能越过神

的主权，人的祷告也不成为事情成就的因。 

 

那么，“祷告”和“不祷告”，两者之间有分别吗？要是祷告也无济于事，那为什么要祷告

呢？要是神根本不会因为我们祷告与否而改变祂的初衷，我们祷告又是为了什么目的呢？不

如不祷告算了。不错，神不会改变祂的心意，因为祂早就有祂的全盘计划，神也不会因为我

们做了什么而受到影响，不管周围的事情演变怎样，神都主宰着一切，而且不会稍作改变。

神是永不改变的神，所以祂能作人永久的盘石，作人安稳的靠山，因为祂是不动摇的，包括

你的祷告也不能动摇祂。但是，神喜悦我们照祂所喜悦的，用虔诚敬畏的心事奉，包括祷告。 

 

另外，神的话也是不能摇动的。赛 40:8 这样说： 

“草必枯干，花必凋残，惟有我们神的话，必永远立定。” 

 

草会枯干，而花会凋谢，这是大自然的规律，所以我们每一天所看见的大自然景色，都有所

不同。然而神的话却是永远不变的，是永远立定的。没有任何事情能够破坏神的话，因为神

的话是神的启示，是神向我们述说祂的作为和介绍祂自己的一本书。神要向我们启示什么，

祂就透过圣经来让我们明白。 

 

你知道世界其他宗教所谓的神是怎样的吗？他们的神是怎样的神呢？其实，不论世界上的宗

教是什么，其实其中也有很多相同的地方。他们的神是人自己造出来的，是由人的想象虚构

出来的。事实上，人想要怎样的神，人就凭自己的想象制造出来，然后这就成为人崇拜的对

象。至于别种宗教的经书，也是人思想的结晶，是人自己所参透出来的，绝对不是真神的启

示，只是人所领悟出来而已。所以很多宗教都是为求满足人的心灵，为求满足人的私欲，好

让人能够透过宗教满足自己。人拜自己所造的偶像，是多么愚蠢的事。 

 

试问，有哪一个偶像曾经复活呢？有哪一个偶像能从起初指明末后的事呢？当然没有，偶像

本身就是死物，是没有灵气的，没有生命的。虽然有眼却不能看，有耳却不能听，有舌头却

不能尝，有口却不能言，所以徒有其面貌，这些都是为了满足人而有的罢了。也没有一个偶

像会听人的祷告，能帮助人。许多人说向菩萨祷告，其实只是为求心安而已，绝对不是因为

菩萨听了他们的所求而帮助他们。 

 

事实上，不论人所信的是哪一位，也不论人所拜的是哪一个偶像，真神只有一位，就是圣经

中所说的耶和华神，圣经都是神所默示的。圣经说“草必枯干，花必凋谢，惟有神的话是永

远立定的，不会动摇的。”圣经已经有几千年的历史，其间经历过许多君王的毁坏，没收，

烧毁，他们千方百计的要消灭圣经。也有许多人抵毁圣经，要攻击圣经，但直到今天，圣经

依然是全球最畅销的书，阅读的人无数，也有许多人因着信神的话，生命得到了改变，这些

都证明了圣经的奇妙和不可思议。为什么呢？是因为圣经乃神的圣言，是神永活的道，是不

能改变的。天地都要废去，神的话却永远不会废去。从创世记到启示录，都是神的启示。人

不能从其中删除什么，或者加添什么。 
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虽然抨击圣经的人很多，也有人钻研圣经，目的不是要听从神的话，乃是要找出圣经的错，

其中自相矛盾的地方。只可惜从来没有人成功，有些人本来是要攻击圣经的，但经过研读之

后，反而笃信了圣经，成为了基督徒，转而为维护圣经，为圣经争辩，这是圣灵奇妙的工作，

非我们所能理解的。人以为圣经只是人的著作，是由四十多位作者合作而写成的，但其实圣

经的作者只有一位，就是圣灵。是圣灵把神的意思默示人，而由人提笔写下来的。有些人读

圣经，只接受其中一部份，他们是选择性来信圣经，因为他们说其中有很多是神话和传说，

都不足信，但这样的态度是非常错误的，因为圣经六十六卷都是神的启示，每一卷都有它的

特色和重要性。 

 

那些不信圣经的人，人生都得不到满足，又没有永恒的确据，人生没有保障，他们排斥圣经，

批评圣经，有些甚至是烧毁圣经，企图去推翻圣经的真实，但是这些人却得不到平安，因为

他们不信神，而不信神的人，生命是不得平安的。人生如果没有神和祂的话，这生命就是虚

空的，没有意义的，人生也是没有方向，没有亮光的，这些道理在圣经中早就指明了，早就

向世人提出了。 

 

不要以为我注重今生的享受，是最聪明的做法。要知道，你尽管今生有最豪华最奢侈的享受，

但死亡一到，你就什么都没有，因为你什么都不能带走。一切贵重的财产，你能带走哪一样

呢？你最喜欢的珍藏，又或者你最喜欢的珠宝，你能带走吗？全都不能。你生前极昂贵的衣

饰，你又能带走多少呢？圣经说，我们是赤身而来，也是赤身而去的。像约伯所说，“我赤

身出于母胎，也必赤身归回，赏赐的是耶和华，收取的也是耶和华，耶和华的名是应当称颂

的。”但愿我们都能明白这个道理，才不致于紧紧的抓住今生的物质不放，反而把生命中更

重要的事忘记了，这更重要的事，就是神和祂的话语。 

 

要是你说，“我要把这一切留给我所爱的人，我的子女，我的儿孙”，这其实也像传道书所

说的，是虚空的事。因为儿孙是否懂得欣赏或珍惜，这个我们无法肯定，而他们能享用多久，

我们也不知道，我们咽下最后的一口气，离开世界之后，这世界所发生的一切事情，对我们

已经毫无意义，已经不是我们所能关心的了。为什么我们还要自欺欺人，还要拚命去追寻那

些随时都能动摇的事呢？我们为什么不放眼在神身上呢？因为只有神和祂的话才是不能动摇

的。 

 

除了神不动摇，神的话不动摇，还有一样也是不能动摇的，就是我们跟神之间的关系，这关

系是永远不能动摇的。金钱不能动摇它，死亡也不能动摇它，我们和神的关系可以存到永远，

不会改变，也不能动摇。主耶稣在约 10:27-30 这样说： 

“我的羊听我的声音，我也认识他们，他们也跟着我。我又赐给他们永生，他们永不灭亡，

谁也不能从我手里，把他们夺去。我父把羊赐给我，祂比万有都大，谁也不能从我父手里，

把他们夺去。我与父原为一。” 

 

在这里，耶稣说到我们跟祂之间的关系，那是不能动摇，不能失去的。神的恩典好像锡安山，

永不动摇。 

 

也许你会问：“要是我信心软弱了，那又怎么办呢？”不错，我们的信心会有软弱的时刻，

我们一生之中会遇到很多试炼和挫折，我们的确会有起伏，但是我们不必担心，因为我们跟

神的关系，不是建立在我们单方面的信心上，我们与神的关系乃是建立在我们相信接受耶稣

做救主的时候，圣灵进入我们的生命中，把神的生命放在我们里面，让我们自此成为神的儿

女。我们一旦有了圣灵，圣灵就长住在我们里面，永不离开，这就成了我们与神关系的保障。

我们之所以确知自己是神的儿女，不是因为我们的信心，而是因为圣灵作我们的凭据。 
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神不是因为我们的行为悦纳我们，而是因为祂以祂的爱来作保证，而神的爱是永恒不变的。

罗 8:35-39 说： 

“谁能使我们与基督的爱隔绝呢？难道是患难么？是困苦么？是逼迫么？是饥饿么？是赤身

露体么？是危险么？是刀剑么？如经上所记，我们为你的缘故，终日被杀，人看我们如将宰

的羊。然而靠着爱我们的主，在这一切的事上，已经得胜有余了。因为我深信，无论是死，

是生，是天使，是掌权的，是有能的，是现在的事，是将来的事，是高处的，是低处的，是

别的受造之物，都不能叫我们与神的爱隔绝，这爱是在我们的主基督耶稣里的。” 

 

不错，撒但可以攻击我们，可以用许多办法动摇我们，要叫我们失去信心，叫我们怀疑神，

叫我们离开神，但是神对我们有无限的爱，祂的爱是无条件的，是永远不变的。神和耶稣基

督要以祂的大能力来保守我们，来引领我们，来围绕我们。所以，靠我们自己的能力，我们

无法保住和维持和耶稣基督的关系，但是神在其中作保守，我们就知道，我们和祂之间的关

系是不能动摇的。 


